

COMUNICACIÓN

ANA BERNAL-TRIVIÑO
HACIA UNA COMUNICACIÓN
FEMINISTA
CÓMO INFORMAR E INFORMARSE
SOBRE VIOLENCIA MACHISTA



Hacia una comunicación feminista

Cómo informar e informarse sobre violencia machista

Ana Bernal-Triviño

Prólogo de Ana de Miguel
Prefacio de Ana Pardo de Vera



13. No frivolarizar y ningún espacio al sensacionalismo

Los casos de La Manada, de Diana Quer y de Juana Rivas pueden ser usados, de ahora en adelante, como ejemplos de frivolarización y sensacionalismo en la cobertura de la violencia de género.⁷

Se produjo una espectacularización de la violencia de género cual batalla o guerra entre partes, se banalizaron los hechos y se creó sensacionalismo a partir de un proceso doloroso en el que estaban implicados, como partes, menores. Así, se permitieron historias de culebrón paralelas y el cuestionamiento continuo de la víctima. De ahí que algunos profesionales creasen encuestas en Twitter como la de Nacho Abad (*La Vanguardia*, 2017), que preguntó si la víctima de La Manada sufrió una violación o fue sexo consentido; o la de Ser Navarra, que escribió en un tuit si el fallo del mismo caso sería «Condena o Absolución». Debido a la reacción en las redes, las dos encuestas fueron retiradas. También se publicó un artículo en tres medios de comunicación donde su autor, Xabier Vila-Coia, presentaba la misma pregunta, donde incluso terminaba por concluir que en ese caso había «seis culpables. Y seis inocentes», junto con múltiples definiciones y consideraciones machistas que resultaban, en muchos casos, aberrantes (*eldiario.es*, 2018).

7. Por ejemplo, a partir de los titulares siguientes: «El crimen de La Orotava: dos familias enfrentadas y unidas por la muerte», de *El País*; «Los Quer, la pudiente familia de Diana que estalló con el divorcio», de *El Español*; «Cinco años de cárcel por poner fin a una fiesta arrojando a una mujer al vacío», de *Heraldo*) y «Un vidente asegura saber dónde está Diana Quer y quiénes fueron sus captores», de *El Español*.

timonios/vecinos-acusados-violacion-san-fermin-son-buenisimos_2_2246505067.html>

Eldiario.es (2018, 5 de enero). «Una columna de opinión machista sobre la manada en tres medios gallegos: “¿Los gemidos de las grabaciones son de agrado o de desagrado?”» [artículo en línea]. *eldiario.es*. [Fecha de consulta: 21 de febrero de 2019].

<https://www.eldiario.es/rastreador/columna-machista-gallegos-grabaciones-desagrado_6_726237395.html>

Entre todos (2014). La1 de TVE. 26 de febrero de 2014. [Fecha de consulta: 21 de febrero de 2019].

<<https://www.youtube.com/watch?v=ipZFN0ThVDg&t=11s>>

Europa Press (2017, 30 de diciembre). «Muere un hombre al caer desde una azotea en Sabadell cuando intentaba contactar con su expareja» [artículo en línea]. Europa Press. [Fecha de consulta: 21 de febrero de 2019].

<<https://www.europapress.es/catalunya/noticia-muere-hombre-caer-azotea-cuando-intentaba-contactar-expareja-sabadell-20171230125410.html>>

Fiscal General del Estado (2018). Memoria 2017 [documento en línea]. Fiscalía General del Estado [Fecha de consulta: 11 de marzo de 2019].

<https://www.fiscal.es/fiscal/PA_WebApp_SGNTJ_NFIS/descarga/MEMFIS18.PDF?idFile=f9e5ea88-f1f6-4d21-9c24-d2ffd93eabc3>

García, A. (2018, 23 de marzo): «Amador estaba comido por los celos, creía que ella tenía una amante» [artículo en línea]. *ABC*. [Fecha de consulta: 21 de febrero de 2019].

<https://www.abc.es/sociedad/abci-violencia-machista-amador-estaba-comido-celos-creia-ella-tenia-amante-201803262206_noticia.html>

Gimeno, B. (2012). *La prostitución: aportaciones para un debate abierto*. Barcelona: Bellaterra.